# **AMÉRIQUE LATINE**

# AGROALIMENTAIRE AGRO-INDUSTRIE

N°52 - Juillet 2007



iFi-LATINECO

1 rue Saint-Charles - F-75015 PARIS **Tél.** : +33 (0) 1 47 42 23 05 | **Fax** : +33 (0) 1 40 06 90 79 | <u>ifi-info@latineco.com</u>

www.latineco.com

# Sommaire

INDICATEURS ÉCONOMIQUES	5
I. CONJONCTURE ECONOMIQUE ET POLITIQUE	6
ARGENTINE	6
Le poids économique de la crise énergétique	6
Chômage : les classes moyennes de plus en plus concernées	6
Moins de travail au noir	
BRESIL	
Les bons chiffres des IED	
Le Brésil nouveau créancier	
CHILI	9
Réduction de la pauvreté : Santiago bonne dernière	9
Balance commerciale: nouveau record	
Hausse du salaire minimum	
COLOMBIE	10
Dynamiques sur la création d'entreprises Les IED montent en flèche	
Des remesas trimestrielles proches du milliard	
Bucaramanga championne de l'emploi	
MEXIQUE	
Une nouvelle épine dans le pied de Calderón	
Pauvreté : la fracture nord/sud	
PEROU	
La confiance baisse	
La Chine nouvel eldorado du pays Inca	
URUGUAY	13
Tabaré Vázquez face aux revendications	
État de la balance commerciale du premier semestre	13
VENEZUELA	14
Mercosur : la menace d'Hugo Chávez	
Croissance de la production industrielle plus faible	
Nouveau tuux ue 1771	
II. SECTEURS ET ENTREPRISES	15
PANORAMA	
Hausse des exportations agricoles	
Brésil	15
Les investissements de LOUIS DREYFUS	
Les grands projets de NESTLÉ	
Les agroexportations du début d'année en chiffres	16
Venezuela	17

# iFi-LATINECO

	De plus en plus d'importations alimentaires	17
	VIANDES	
Argen	Production de poulets en hausse	
Brésil	Record pour la viande de bœuf	
	Les bons chiffres des exportations de poulets	
	PERDIGÃO fourmille de projets	
Argon	LAIT ET DERIVES	
Argen	tineLes glaces en chiffres	
Chili .		
	Boum du secteur laitier	
Colon	nbie	
Argen	FRUITS ET LEGUMES	
, ge	Les investissements de FARM FRITES	
Costa	Rica  Les attentes des producteurs d'oranges	
Dárou	Les attentes des producteurs à oranges	
reiou	L'oignon en meilleure forme	
	Panorama du marché de la mangue	23
	Bons chiffres pour les olives	23
	Quel légume s'exporte le plus ?	23
Venez	zuela	
	Un plan pour le haricot noir	24
	CEREALES ET OLEAGINEUX	
Argen	tineLe blé s'exporte bien	
Mexic		
mexiq	MASECA en Afrique du Sud	
	BOISSONS ALCOOLISEES	. 26
Argen	itine	
Drásil	Les projets de QUILMES	
Diesit	Les Brésiliens de plus en plus amateurs de vin	
Chili .		26
	Le top 5 des vignobles	26
	PRODUITS SUCRES ET PANIFICATION	. 27
Brésil	Le dernier investissement de PIF PAF	
Chili	Le dernier investissement de PIF PAF	
Cillu .	LE FOLIRNIL se dévelonne	27 27

# iFi-LATINECO

	EPICERIE	28
	i	
	Boum des exportations d'huile d'olive	28
Colo	ombie	28
	Le café en baisse	28
	PRODUITS DE LA MER	28
Chili	i	28
	Hausse des exportations	28

# INDICATEURS ÉCONOMIQUES

VENEZUELA	URUGUAY	PÉROU	MEXIQUE	ÉQUATEUR	COLOMBIE	CHILI	BRÉSIL	ARGENTINE	•	
27,0	3,42	27,6	105,8	13,2	41,97	15,5	186,9	38,9	2007	Pop.* (M)
8,0	10,0	8,5	3,25	10,7	11,4	6,7	9,3	9,8	2007	Chômage* (%)
98,5	12,0	77,3	758,0	20,28	98,1	107,6	882,0	177,0	2005	
106,0	12,0	0,58	819,4	21,1	120,0	129,0	1 006,0	210,0	2006	PIB (Mds\$)
110,8	12,5	89,3	843,3	21,6	124,8	135,6	1 000,0	221,6	2007 <sup>P</sup>	
9,3	6,6	6,7	3,0	3,14	5,3	6,3	2,9	9,1	2005	
10,3	7,0	7,5	4,8	2,87	6,8	4,0	3,7	2,8	2006	<b>PIB</b> (Δ %)
8,0	5,25	7,9	3,5	4,0	5,8	5,8	4,3	7,5	2007 <sup>P</sup>	
14,4	4,9	1,43	3,3	4,3	4,85	3,7	5,7	12,3	2005	
17,0	6,38	1,14	4,05	3,2	4,48	2,6	3,14	12,7	2006	Inflation (∆ %)
15,4	5,5	2,5	4,02	3,5	5,0	3,0	3,6	11,4	2007 <sup>P</sup>	
31,78	-0,1	4,5	-7,5	0,22	-0,32	10,1	44,76	10,29	2005	Solde commercial (Mds\$)
33,22	-0,8	8,85	-5,5	1,58	-1,77	17,2	46,1	12,41	2006	de ercial s\$)
36,4	2,5	15,7	67,8	1,8	14,6	17,1	81,4	32,0	12/06	Rése interna (Mo
28,9	3,52	19,0	69,8	1,8	19,0	16,9	143,3	39,1	2007*	Réserves internationales (Mds\$)
31,1	13,7	30,0	163,0	10,85	39,6	47,6	147,8	112,7	2007	Dette ext.* (Mds\$)
15,4	10,1	4,5	7,7	2,95	9,0	5,0	12,0	11,5	2007	Taux courts* (%)
2 150** 2 150**	24,35	3,24	10,9	1	2 240	545,0	2,14	3,1	12/06	Char
2 150**	23,08	3,17	10,7	_	1 980	525,5	1,96	3,08	2007*	Change/\$

SOURCES: instituts statistiques nationaux, banques centrales nationales, Banque mondiale, FMI, OCDE et CEPAL. | \*Dernière donnée connue | \*\*Cours officiel (4 150 VEB au parallèle)

# I. Conjoncture économique et politique

# **Argentine**

# Le poids économique de la crise énergétique

Les bons résultats de la balance économique argentine et de la croissance industrielle sont menacés par les restrictions énergétiques imposées par les pénuries d'approvisionnement en gaz (GNL) et en électricité (le gaz étant l'un des principaux combustibles des centrales électriques).

Par ailleurs, la hausse de la consommation a été poussée par un hiver plus froid que d'habitude non seulement en Argentine mais aussi au Chili, pays qui dépend des fournitures argentines en gaz. Malgré la hausse d'achats d'électricité au Brésil et au Paraguay pour pallier aux besoins de l'Argentine, le gouvernement a demandé des coupures d'électricité et de gaz au secteur industriel (8 heures par jour) afin de ne pas réduire la consommation des particuliers. D'ores et déjà, cette situation devrait provoquer un recul du PIB pour 2007, les prévisions étant revues à la baisse, de 7,9% au départ à 7,5% actuellement. La croissance économique pour 2008 devrait atteindre 6,2% contre 7,7% prévus auparavant.

# Chômage : les classes moyennes de plus en plus concernées

Alors qu'entre 2003 et 2006, la part des personnes appartenant aux classes basses dans le total des personnes sans emploi du pays est passée de 65% à 43%, celle des personnes issues des classes moyennes (dont les revenus mensuels sont supérieurs à 1 000 pesos, soit environ 325 dollars) se situent dans une tendance inverse, passant de 35% à 57%. Sur ce dernier pourcentage, deux-tiers appartient à classes dite « moyenne-moyenne » et l'autre tiers à celle de la classe dite « moyenne-basse ».

#### Moins de travail au noir

Au premier trimestre de 2007, selon les statistiques officielles, le taux des salariés travaillant en dehors des normes légales du travail s'élevait à 41,6%, un chiffre en chute de 1,3 point par rapport au trimestre précédent et de 2,7 points par rapport au premier trimestre de 2006. Cependant, le taux n'est pas le même suivant les différentes régions du pays. C'est le nord-ouest qui détient le « record » national avec un taux de salariés au noir de plus de 49%, tandis que la Patagonie enregistre le taux régional le moins élevé à 29,2%. Le taux est de près de 42% dans l'agglomération de Buenos Aires.

#### Hausse du coût de la vie

Entre janvier et mai derniers le coût de la vie a crû de 8,4% à Mendoza (ouest), de 7,4% à San Luis (centre-ouest), de 6,1% à Santa Fe (centre-est), de 5,9% à Catamarca (nord-ouest) et de seulement 3,1% à Buenos Aires.

<u>PS</u>: dans la période, le prix des aliments et des boissons a augmenté de 14,5% à Mendoza (+4,7% à Buenos Aires).

# Brésil

#### Les bons chiffres des IED

Entre les mois de janvier et d'avril, les Investissements étrangers directs (IED) ont bondi de 111,65% par rapport à la même période de 2006 à plus de 10 milliards de dollars, dont 52% dans le secteur des services. Les projections pour l'année 2007 tablent sur un montant total de 25 milliards de dollars contre 18,78 milliards de dollars en 2006.

#### São Paulo: hausse du salaire minimum

Plus d'un million de travailleurs *paulistas* du secteur privé vont bénéficier de la hausse du salaire minimum à partir du 1<sup>er</sup> août prochain. Ainsi, alors qu'auparavant il dépassait à peine les **200 dollars** par mois, le salaire minimum va désormais atteindre près de **220 dollars** pour les employés domestiques, les ouvriers nonspécialisés du commerce ou de l'industrie, etc., **240 dollars** pour les vendeurs, les serveurs, etc., et plus de **260 dollars** pour les employés des services d'hygiène, de santé, etc.

#### Le Brésil nouveau créancier

Le pays est en train de vivre une situation exceptionnelle en près de deux siècles d'existence. En effet, étant donné que ses réserves en devises étrangères atteignent 150 milliards de dollars et que, dans le même temps, sa dette externe a descendu à 150 milliards de dollars également, l'équilibre atteint permet au pays de ne plus être débiteur mais plutôt créancier vis-à-vis des pays tiers.

#### Réduction de la pauvreté : Santiago bonne dernière

Depuis l'année 2003, la région à avoir le plus réduit son pourcentage d'habitants vivant en situation de pauvreté est la Région III (Atacama), qui est également l'une des régions du pays enregistrant actuellement les taux de croissance les plus élevés, avec une baisse du taux de 14,4 points. La Région IX (La Araucanía) se place seconde avec -9,6 points tandis que les Régions VI (Libertador General Bernardo O'Higgins) et X (Los Lagos) complètent le podium *ex-æquo* avec -7,8 points.

De l'autre côté du classement, les Régions septentrionales I (Taracapá) et II (Antofagasta) n'ont réduit leur taux de pauvreté respectif que de 4 points et 3,9 points. La dernière place échoit à la Région Métropolitaine où ce taux ne s'est réduit que de 2,5 points en trois ans.

Actuellement, on dénombre 690 507 personnes vivant en dessous du seuil de pauvreté dans la région capitale, dont 156 345 en situation d'indigence, sur un total de plus de six millions d'habitants. Dans cette Région, la situation la plus critique se rencontre dans la partie sud avec des taux de pauvreté de 21,4% dans la commune de San Bernardo et de 17,8% dans la province de Maipo.

#### Balance commerciale: nouveau record

Du 1<sup>er</sup> janvier 2007 au 15 juin dernier, les exportations du pays se sont élevées à **32,7 milliards de dollars**, soit une augmentation de **23%** par rapport à la même période de 2006. Quant aux importations, elles ont atteint **18,1 milliards de dollars**, en hausse de **17%**. Ces chiffres ont permis d'accéder à un record en termes d'excédent commercial, qui se chiffre donc à **14,6 milliards de dollars**.

#### Hausse du salaire minimum

Au 1<sup>er</sup> juillet 2007, le salaire mensuel minimum des travailleurs âgés de 18 à 65 ans est passé de 257 dollars à **274 dollars** (+6,6%). Le gouvernement a également affirmé que si la croissance du dernier trimestre 2006 et des neuf premiers mois de 2007 atteignait 5,8%, une nouvelle augmentation serait accordée à **276 dollars** à partir du 1<sup>er</sup> janvier 2008.

# Colombie

#### Dynamiques sur la création d'entreprises

Selon The Global Entrepreneurship Monitor, sur 42 pays étudiés, la Colombie se classe deuxième sur l'année 2006 en ce qui concerne le taux de création d'entreprises (+22,48%), le Pérou étant leader et le Brésil figurant dans les dix premiers. Selon le rapport, plus des trois-quarts des créateurs d'entreprise en Colombie sont âgés de moins de 44 ans.

À noter: à Bogotá, 7 sociétés sur 10 se retrouvent en faillite trois ans après leur création.

#### Les IED montent en flèche

Sur la période janvier-mai 2007, le montant des Investissements étrangers directs (IED) s'est élevé à **3,72 milliards de dollars** (dont 1,76 milliards de dollars dans le secteur des hydrocarbures), un chiffre en hausse de **229**% comparé à la même période de l'année dernière.

# Des remesas trimestrielles proches du milliard

Au cours du premier trimestre de 2007, les flux de fonds entrant en provenance des Colombiens immigrés se sont élevés à **969 millions de dollars**.

<u>Rappel</u>: en 2006, le montant des *remesas* colombiennes s'était chiffré à 3,89 milliards de dollars.

# Bucaramanga championne de l'emploi

Selon les statistiques officielles, la ville de Bucaramanga (550 000 habitants - Capitale du département de Santander, nord) a figuré en mai dernier parmi les grandes villes du pays où le taux de chômage était le plus faible à **9,7**% (11,4% au niveau national). Ces bons chiffres de l'emploi sur la capitale *santandereana* sont dus en particulier au secteur du BTP et des infrastructures avec notamment la construction du système de transport en commun **Metrolínea**.

<u>PS</u>: Bucaramanga est également l'une des villes colombiennes où le taux de pauvreté est le plus faible.

# Une nouvelle épine dans le pied de Calderón

En ce début d'été, l'actualité sociopolitique locale s'est focalisée sur les attentats revendiqués par l'Armée populaire révolutionnaire (*Ejército Popular Revolucionario*, EPR) sur des gazoducs appartenant au groupe public Pemex situés dans l'État de Querétaro Arteaga.

Apparue au milieu des années 1990, l'EPR est une organisation de guérilla originaire du sud. Le fait que les attentats aient eu lieu dans l'État de Querétaro, situé au centre du pays, a tout lieu d'être inquiétant parce que les actions de cette organisation se cantonnaient jusqu'ici dans les États méridionaux.

Au niveau de la lutte gouvernementale contre les divers groupes illégaux qui parsèment le pays, le « problème EPR » vient de s'ajouter à celui des autres guérillas et des cartels de la drogue. Un nouveau contretemps dont se passerait bien le président **Felipe Calderón** qui travaille actuellement à la mise en place d'un des plus grands chantiers de son sexennat : la tant attendue réforme fiscale.

#### Pauvreté: la fracture nord/sud

Selon une étude du **CONEVAL**, rattaché au **ministère du Développement social**, les États du pays les plus touchés par la pauvreté sont les États méridionaux du Chiapas (75,7% de la population en dessous du seuil de pauvreté), de Guerrero (70,2%), d'Oaxaca (68%) et de Tabasco (59,4%). À l'inverse, les États où le pourcentage de personnes pauvres est le plus faible sont ceux de Basse-Californie (9,2%), de Basse-Californie-du-Sud (23,5%) et de Nuevo León (27,5%), tous situés au nord du pays. La capitale Mexico (District fédéral) compte quant à elle 31,8% de citoyens pauvres.

#### Décélération des remesas

Au cours de la période janvier-mai 2007, les envois de fonds des immigrés mexicains vers leur pays d'origine se sont chiffrés à 9,48 milliards de dollars, en hausse de seulement 1,67% par rapport à la même période de 2006. Le montant moyen de l'envoi a été de 346,89 dollars.

# Pérou

#### La confiance baisse

Le pays connaît une série de très bons résultats économiques. En effet, pour 2007, la croissance du PIB devrait atteindre **7**% et la demande interne croître de **9**%. Cette situation devrait se poursuivre en 2008, puisque les économistes misent sur une croissance de **6**%.

Pourtant, les Péruviens ne semblent pas aussi optimistes pour l'avenir. En effet, interrogés en juin par l'**Université de Lima** sur la situation politique du pays, seulement 1% des personnes l'estimaient très stable, contre 11,7% qui l'ont qualifié de mauvaise. Quant à la situation économique, ils sont 14,5% à estimer qu'elle est très bonne (16,3% en mai), tandis que 30,1% la trouvent mauvaise (19,2% en mai).

Par ailleurs, les Péruviens ayant une opinion favorable de leur président Alan García sont de moins en moins nombreux : 50,3% en mars dernier contre 41,3% en juin.

# La Chine nouvel eldorado du pays Inca

En mai dernier, les exportations se sont chiffrées à plus de 2 millions de dollars pour un volume de 1,76 million de tonnes, des chiffres en hausses respectives de 4,8% et 2,9% comparé à mai 2006.

Au niveau mensuel, la Chine a devancé pour la seconde fois de l'année les États-Unis comme premier pays importateur des produits péruviens. Les envois vers l'Empire du Milieu ont crû de 53,6% pour atteindre 13,4% des envois totaux, contre 12,6% vers les États-Unis.

# **Uruguay**

#### Tabaré Vázquez face aux revendications

La hausse des salaires de 11% décrétée en janvier 2007 a été absorbée par l'inflation, ce qui a provoqué depuis la réaction des fonctionnaires et des syndicats.

D'autres revendications, mais cette fois-ci de l'autre côté de la frontière, concernent toujours l'implantation au bord du fleuve Uruguay d'une fabrique de pâte à papier. Les organisation écologistes, et les autorités argentines, confirment leur opposition et devraient poursuivre les blocages des routes entre les deux pays.

Par ailleurs, selon le ministre de l'Économie, l'application de la récente réforme fiscale est en bonne voie même si certains principes ne sont pas respectés : les organisations non gouvernementales telles que les clubs de football et autres associations devraient conserver le privilège des exonérations des charges patronales...

# État de la balance commerciale du premier semestre

Au cours de la période janvier-juin 2007, le pays a exporté pour **2,16 milliards de dollars**, en augmentation de **11,6%** comparé au premier semestre de 2006. Sur ce chiffre, les achats brésiliens, en tête, représentent près de 15%, suivis de ceux des États-Unis avec 13,63%.

Les produits agroalimentaires ont été les produits les plus exportés dans la période, notamment la viande bovine (14,86% des envois en valeur), le soja (5,88%) et le riz (5,45%). On observe également un doublement des exportations de céréales en valeur (+107,6%) entre les deux semestres. Les importations, quant à elles, se sont élevées à 2,26 milliards de dollars, donnant un déficit commercial d'environ 105 millions de dollars sur la période.

# Venezuela

# Mercosur: la menace d'Hugo Chávez

Après une tournée internationale qui l'a emmené de Russie en Iran en passant par la Biélorussie, le président vénézuelien s'est de nouveau illustré en brandissant la menace d'un retrait de son pays du processus d'adhésion au **Mercosur**, actuellement en cours.

M. Chávez a notamment adressé un ultimatum au parlement brésilien. En effet, pour faire du Venezuela un membre plein du bloc économique, le congrès brésilien ainsi que celui du Paraguay ont encore à donner leur aval. Or, le fait que le président vénézuelien ait récemment traité les membres des deux chambres brésiliennes de « perroquets de l'empire » (empire étasunien, cela s'entend) suite à leurs remarques à propos de l'affaire RCTV, ne facilite pas le processus...

M. Chávez donne à Brasilia jusqu'au mois de septembre prochain pour donner le feu vert à l'adhésion pleine et entière du Venezuela au sein du bloc. Dans le cas contraire, la République bolivarienne annoncerait officiellement son retrait du processus. Á suivre.

# Croissance de la production industrielle plus faible

Selon la **Banque centrale**, le volume de la production industrielle du pays a crû de **6,7**% au premier trimestre de cette année par rapport à la même période de l'année 2006 où elle avait crû de 21,8% comparé au premier trimestre de 2005.

À noter : la production en volume du secteur agroalimentaire a augmenté de 19,5% entre mars 2005 et mars 2006 et de 8,38% entre mars 2006 et mars 2007.

#### Nouveau taux de TVA

Comme prévu par le gouvernement, le taux de TVA est passé le 1<sup>er</sup> juillet dernier de 11% à **9**%.

Initié en février 2007, la réduction du taux s'est donc faite en deux temps avec une baisse de trois points en mars, quand celui-ci est passé de 14% à 11%. Ce taux de 9% en fait l'un des plus bas au niveau régional.

# II. Secteurs et entreprises

#### **Panorama**

#### **Argentine**

#### HAUSSE DES EXPORTATIONS AGRICOLES

De janvier à avril 2007, les ventes à l'export de produits agricoles se sont élevées à 4,7 milliards de dollars, soit une hausse de 17,5% par rapport aux quatre premiers mois de l'année dernière. Ces exportations ont été notamment tirées par les ventes de céréales qui ont augmenté de 85,2% comparé à 2006, pour 93,5 millions de tonnes envoyées. Le secteur des oléagineux a représenté 65,1% du total des envois.

De même, de janvier à mai derniers, le pays a exporté **4,4 millions de tonnes** de produits alimentaires vers les pays de l'**Union européenne** pour **1,6 milliard de dollars**, soit des hausses respectives de **38**% et **18**% par rapport à la même période de l'an dernier. Les principaux pays clients des aliments argentins dans la zone ont été l'**Espagne** avec **441 millions de dollars**, dont 119 millions de dollars pour du maïs, suivie des **Pays-Bas** (252 millions de dollars), de l'**Italie** (231 millions de dollars), de l'**Allemagne** (192 millions de dollars) et de la **France** (98 millions de dollars).

#### Brésil

#### LES INVESTISSEMENTS DE LOUIS DREYFUS

Le plan d'investissement 2004-2009 du groupe français atteint **800 millions de** dollars, dont 516,3 millions de dollars entre 2007 et 2009.

La multinationale, présente dans le pays depuis 1942, y possède actuellement **106 225 hectares** de terres cultivées, un chiffre qui devrait grimper à 174 304 hectares d'ici deux ans.

#### LES GRANDS PROJETS DE NESTLÉ

Le géant suisse, qui possède déjà 27 usines dans le pays, investira d'ici à 2009 467 millions de dollars dans la construction de nouvelles unités de production. Le but est de doubler sa taille d'ici à 2012 et de passer d'un chiffre d'affaires annuel de 5,6 milliards de dollars (2006) à plus de 11 milliards de dollars. Pour atteindre cet objectif, le groupe va lancer de nouveaux produits, tenter de se régionaliser, ou développer la vente en porte à porte, entre autres.

Ces dernières années, la filiale locale de **Nestlé** a investi en moyenne **130 millions de dollars** par an. Ainsi, l'année dernière, trois usines ont été ouvertes et le groupe a pour projet d'en inaugurer au moins deux par an.

Si l'on prend l'exemple du lancement de nouveaux produits, on peut s'attarder sur les céréales pour le petit-déjeuner qui ont engendré 190 millions de dollars de recettes en 2006, un chiffre en hausse de 12,5% par rapport à 2005 et qui le place à seulement trois points du leader Kellogg's. Pour développer ce secteur qui ne représente que 2% de son chiffre d'affaires, le groupe a décidé d'investir 25 millions de dollars pour que ses 11 marques de céréales soient désormais fabriquées à base de céréales complètes.

<u>PS</u>: au premier semestre de 2006, Nestlé Brésil a vu son chiffre d'affaires augmenter de 10% pour un volume vendu en hausse de 8%.

#### LES AGROEXPORTATIONS DU DEBUT D'ANNEE EN CHIFFRES

PRODUITS	Janavril 2006 (M\$)	Janavril 2007 (M\$)	Variation
Maïs	63	260	+313%
Alcool	235	490	+109%
Jus de fruits	406	773	+90%
Fruits frais	96	142	+48%
Tabac	289	422	+46%
Viande de porc	222	322	+45%
Viande de bœuf	993	1 423	+43%
Viande de poulet	1 020	1 347	+32%
Café	836	1 105	+32%
Viande de dinde	80	105	+31%

#### Venezuela

#### DE PLUS EN PLUS D'IMPORTATIONS ALIMENTAIRES

Malgré l'objectif gouvernemental de limiter les importations, au cours des cinq premiers mois de 2007, les achats à l'extérieur de produits alimentaires se sont élevés à près de **900 millions de dollars**, soit une hausse de **16**% comparé à la même période de 2006.

# **Viandes**

# **Argentine**

#### PRODUCTION DE POULETS EN HAUSSE

En mai dernier, le pays a produit **41,7 millions de poulets**, soit une hausse de **9,5**% par rapport au même mois de l'an dernier, ce qui a permis de conclure les cinq premiers mois de l'année sur une production de 200 millions d'unités.

<u>PS</u>: l'entreprise <u>Avex</u> a ouvert un site d'élevage de poulets à Río Cuarto (province de Córdoba) dont la production mensuelle est de 130 000 individus. L'investissement atteint **1,5 million de dollars**.

#### Brésil

#### RECORD POUR LA VIANDE DE BŒUF

Au cours des cinq premiers mois de l'année, les exportations de viande bovine ont atteint 1,1 milliard de tonnes pour 1,8 milliard de dollars, soit des hausses respectives de 33,42% et 39,41% par rapport à la même période de l'année précédente.

En mai, les ventes à l'export du produit ont battu un record en s'élevant à 443 millions de dollars (+28,14% comparé à mai 2006) pour 266 000 tonnes (+28,58%). Sur ce mois, la Russie a été le principal importateur de viande fraîche brésilienne avec 65 000 tonnes pour 82 millions de dollars, suivie de l'Egypte et ses 28 000 tonnes achetées pour 35 millions de dollars. En ce qui concerne la viande de bœuf transformée, le premier destinataire a été les États-Unis qui en ont importé 14 000 tonnes pour un montant de 25 millions de dollars.

#### LES BONS CHIFFRES DES EXPORTATIONS DE POULETS

De janvier à mai, le pays a exporté 1,3 million de tonnes de poulet pour 1,7 milliard de dollars, soit des hausses de 22,6% en volume et de 41,3% en valeur par rapport à la même période de l'an dernier.

Le mois de mai a conclu la période sur des chiffres particulièrement positifs, avec 273 980 tonnes envoyées, en hausse de 39,4% comparé à mai 2006, pour 408,7 millions de dollars, en augmentation de 85%.

#### PERDIGÃO FOURMILLE DE PROJETS

Après avoir récemment mis un pied en Europe (Cf. étude N° 51, p. 17), le fabricant de produits carnés a récemment fait son entrée sur le marché des produits laitiers et de la viande de bœuf. Pour répondre à la croissance de ses nouveaux secteurs d'activité, il va investir 106 millions de dollars entre 2007 et 2009 pour doubler la capacité de stockage de ses centres de distribution. Ainsi, 46 millions de dollars seront investis pour construire un centre dans la région de São Paulo.

Par ailleurs, le groupe a acheté un abattoir de bovins dans l'État de Mato Grosso auprès de la société Valores Participações e Empreendimentos pour un montant supérieur à 50 millions de dollars.

En outre, **Perdigão** s'est associé via une *joint-venture* avec le groupe **Unilever** pour développer des produits à faible teneur en cholestérol.

Dans le même temps, il a acheté à la multinationale néerlandaise les marques de margarine **Doriana**, **Delicata** et **Claybom** pour un montant de près de **40 millions de dollars**.

# Lait et dérivés

# **Argentine**

#### LES GLACES EN CHIFFRES

Le pays produit 16 000 tonnes de glaces par an pour des ventes qui atteignent près de 166 millions de dollars localement et près de 3 millions de dollars à l'export. Les Argentins ne consomment que 4 kilos du produit par an et par habitant, contre 12 kilos au niveau mondial, cependant, l'an dernier les ventes du produit en supermarché ont crû de 20%.

Les exportations de glaces argentines se destinent principalement vers le Brésil (36%), le Paraguay (21%) et le Chili (19%).

#### Chili

#### **BOUM DU SECTEUR LAITIER**

De janvier à mai de cette année, le pays a exporté pour **73,5 millions de dollars** de produits laitiers, soit une augmentation de **60,7**% comparé à la même période de l'an dernier. Fin 2007, ces exportations devraient atteindre **180 millions de dollars**, contre 130 millions de dollars en 2006, ce qui correspondrait à une hausse de **38**% et également à un record pour le secteur.

Quant à la nature des produits exportés, on note une faible diversification. Ainsi, le **gouda** est le seul **fromage** vendu à l'exportation, et **97**% de ces envois sont destinés au Mexique. De même, **45**% des ventes à l'export de **lait en poudre** se dirigent vers la Syrie et **18**% vers le Venezuela.

Quant aux entreprises du secteur, **Nestlé** a pour objectif de rester le leader du marché à l'export, le groupe représentant en effet **45**% des envois. **Surlat**, qui a multiplié par huit sa production en cinq ans, veut atteindre **15**% de parts de marché d'ici 2012 ans contre **6**% actuellement et tripler ses exportations en deux ans, notamment en investissant **6,7 millions de dollars** pour ouvrir une usine dans la localité de Loncoche (Région IX).

<u>PS</u>: Soprole et Nestlé concentrent à eux deux 60% du marché des produits laitiers et 80% de la production.

# Colombie

#### **MEGAPROJET POUR DANONE**

La multinationale française et le groupe laitier local **Alquería** vont investir ensemble **100 millions de dollars** dans la construction d'une unité de production de produits laitiers dans la localité de Cajicá (nord de Bogotá). L'usine produira notamment des yaourts **Activia**.

À noter: 50% de l'usine sera contrôlée par Tricamp Lácteos, filiale espagnole de Danone, 48% par Alquería, et 1% par Danone France.

# Fruits et légumes

# **Argentine**

#### LES INVESTISSEMENTS DE FARM FRITES

L'entreprise néerlandaise va consacrer **16 millions de dollars** pour, entre autres, agrandir son usine de production de pommes de terre « pré-frites » congelées, située à Munro, dans la province de Buenos Aires.

Grâce à cet investissement, Farm Frites prévoit de doubler la production de cette unité de production pour atteindre les 70 000 tonnes par an.

#### Costa Rica

#### LES ATTENTES DES PRODUCTEURS D'ORANGES

Les deux principaux producteurs d'oranges du pays, **Tico Frut** et **Del Oro**, prévoient de doubler leur production d'ici à 2013 pour profiter de la hausse des prix du produit sur les marchés internationaux. Ils devraient donc passer de **10,5 millions** de caisses, équivalent à 430 000 tonnes d'oranges produites sur la saison 2006/2007, à **21 millions de caisses** dans six ans.

#### Pérou

#### L'OIGNON EN MEILLEURE FORME

Le marché de l'oignon récupère après une baisse du rendement de la production en 2006 et au début de cette année. Ainsi, de janvier à avril, le pays a exporté pour 2 millions de dollars du produit, soit une hausse de 21% par rapport à la même période de l'an dernier.

Pour le seul mois d'avril dernier, les ventes à l'export d'oignon se sont chiffrées à **595 155 dollars** contre **235 215 dollars** en avril 2006.

#### PANORAMA DU MARCHE DE LA MANGUE

Au cours de la saison 2006/2007, les exportations de mangue ont chuté de 15% par rapport à la saison précédente, à 61 200 tonnes. Pendant cette période, pour la première fois, l'Europe a devancé les États-Unis comme premier marché importateur du produit avec 52% contre 47% des envois totaux.

La principale entreprise exportatrice a été **Sunshine Export**, qui concentre **13**% des ventes à l'export, suivie de **Solcase** avec **7**%.

Les exportations ont représenté 30% de la production, la consommation interne 50% et l'industrie agricole 20%.

#### **BONS CHIFFRES POUR LES OLIVES**

De janvier à avril de cette année, les ventes à l'export d'olives ont atteint **4,4** millions de dollars, un chiffre en augmentation de **28**% comparé aux quatre premiers mois de l'an passé.

Le Brésil a été le premier acheteur du produit, sur un total de 24 pays, avec **54%** des exportations, suivi des États-Unis (16%) et du Chili (10%).

La principale entreprise exportatrice a été **Agroindustrias Nobex** qui a vendu pour **2** millions de dollars d'olives, correspondant donc à **46**% du total.

#### QUEL LEGUME S'EXPORTE LE PLUS ?

De janvier à mai derniers, les agro-exportations ont atteint 492,7 millions de dollars, soit une hausse de 14,9% par rapport aux cinq premiers mois de l'an dernier. Ce sont les asperges qui ont connu la plus forte croissance sur la période, à +70,6%.

Au cours du seul mois de mai, le pays a exporté pour **97,6 millions de dollars** de produits agroalimentaires, un chiffre en hausse interannuelle de **14,7%**. Les **avocats** sont les leaders des exportations avec **12,4 millions de dollars** de ventes, une augmentation de **42,3%** comparé à mai 2006. Ils récupèrent ainsi de la mauvaise période précédente (Cf. étude N° 51, p. 22).

Ils sont suivis des **asperges en conserves**, dont les exportations se sont élevées à **11,2 millions de dollars** pour le mois, à **+47,6%**. Ce produit a été principalement envoyé vers la France, l'Espagne et les États-Unis.

# Venezuela

#### **UN PLAN POUR LE HARICOT NOIR**

La *caraota*, cette graine parmi les plus consommées par les Vénézuéliens, n'est pas produit en quantité suffisante dans le pays.

En effet, alors que **100 000 hectares** de culture seraient nécessaires pour atteindre l'autosuffisance, il n'y a dans le pays que **8 000 hectares** dédiés à la culture du haricot noir, soit **8**% de sa consommation annuelle.

Le **ministère de l'Agriculture** va donc lancer un plan spécial pour le haricot noir/rouge, dont la surface de culture devrait atteindre à partir de novembre 2007 plus de **22 000 hectares**.

# Céréales et oléagineux

# **Argentine**

#### LE BLE S'EXPORTE BIEN

Entre le 22 juin 2006 et le 22 juin de cette année, le pays a exporté **8,82 millions** de tonnes de blé contre **7,1 millions de tonnes** lors de la période précédente, soit une augmentation de **25**%.

# Mexique

#### MASECA EN AFRIQUE DU SUD

Le groupe va ouvrir dans la ville sud-africaine de Johannesburg une usine de production de *tortillas* de maïs, dont l'activité devrait débuter en 2009.

Le montant de cet investissement oscillerait entre 100 et 150 millions de dollars.

# Boissons alcoolisées

#### **Argentine**

#### LES PROJETS DE QUILMES

Le groupe, propriété du géant belgo-brésilien InBev, prévoit d'investir 109 millions de dollars cette année, dont près de la moitié sera destinée à accroître sa capacité de production. 11 millions de dollars ont ainsi déjà permis l'inauguration d'une usine de production d'eaux gazeuses à Zárate (nord de Buenos Aires).

#### Brésil

#### LES BRESILIENS DE PLUS EN PLUS AMATEURS DE VIN

Le pays est devenu le second pays latino-américain consommateur de vin. En effet, alors que la consommation est en baisse chez les principaux producteurs du souscontinent comme l'Argentine, le Chili ou l'Uruguay, la boisson est de plus en plus populaire auprès des Brésiliens des classes moyennes et hautes. C'est pourquoi, en 2011, la consommation nationale devrait atteindre 369 millions de litres.

#### Chili

#### LE TOP 5 DES VIGNOBLES

De janvier à mai de cette année, les cinq premières vignes du pays ont concentré 36,4% des exportations totales de vin. Parmi ces vignobles, on retrouve en tête celui de Concha y Toro, contrôlé par la famille Guilisasti, avec 20,2% des parts de marché, contre 18,8% sur la même période de 2006. Il est suivi dans l'ordre par San Pedro, Cono Sur, Santa Rita et Via Wines. Il faut noter que Cono Sur, qui a augmenté ses ventes à l'export de 53,4% à 21 millions de dollars est propriété du groupe Concha y Toro. Il est monté sur le podium en dépassant la vigne de Santa Rita dont le chiffre d'affaires à l'export a atteint 17,8 millions de dollars, en hausse de 10,2%.

<u>PS</u>: les exportations de vin ont crû de **53**% en volume sur la période, pour générer **471 millions de dollars** (+35,1%). Les exportations de vins AOC ont représenté **80**% de ces ventes. Les principaux pays clients du vin chilien ont été le Royaume-Uni (20% des envois), les États-Unis (15%), l'Allemagne (6%), les Pays-Bas (5,1%) et le Brésil (4,6%).

# Produits sucrés et panification

#### Brésil

#### LE DERNIER INVESTISSEMENT DE PIF PAF

L'entreprise va construire une usine dans l'État du Minas Gerais qui pourra produire un million de pizzas par mois pour un investissement de **7,8 millions de dollars**.

#### Chili

#### LE FOURNIL SE DEVELOPPE

Depuis l'accord signé avec **BredenMaster**, principal producteur industriel de pain chilien, **Le Fournil**, enseigne fondée par le français **Jérôme Reynes**, développe un plan d'investissement ambitieux.

Ainsi, fin juin, son cinquième local chilien a été ouvert pour **60 000 dollars** investis, et au second semestre de cette année l'établissement situé dans l'aéroport de Santiago va être agrandi pour un montant de **140 millions de dollars**.

# Épicerie

#### Chili

#### **BOUM DES EXPORTATIONS D'HUILE D'OLIVE**

Au cours des quatre premiers mois de l'année, le pays a exporté **128 tonnes** d'huile d'olives pour un montant de **708 220 dollars**, soit des hausses respectives de **80**% et de **75**% par rapport à la même période de 2006.

#### Colombie

#### LE CAFE EN BAISSE

En mai dernier, les caféiculteurs colombiens ont produit **994 000 sacs** de 60 kilos de café et ont vendu **752 000 sacs** à l'export, soit des chiffres en baisses respectives de **8,5**% et **13,9**% par rapport à mai 2006.

La production 2007 devrait se situer entre 11,5 et 12,5 millions de sacs, contre 12 millions de sacs l'an dernier.

# Produits de la mer

#### Chili

#### HAUSSE DES EXPORTATIONS

Au cours des quatre premiers mois de l'année, le pays a exporté pour 476 millions de dollars de produits issus de la pêche, soit une augmentation de 24,3% par rapport à la même période de 2006. Les produits phares ont été la farine et l'huile du poisson qui ont enregistré des ventes de 210 millions de dollars pour 191 tonnes envoyées. Les conserves se sont vendues pour 57 millions de dollars, en hausse de 17% et les produits frais pour 20 millions de dollars, en augmentation de 24,5%. Seuls les produits surgelés ont vu leurs ventes baisser, de 20%, à 131 millions de dollars.